

OFICINAS

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PUBLICACION DE LA MAÑANA

Director y Administrador: OCTAVIO GARCIA

TARIFA

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., sábado 13 de Mayo de 1911.

Núm. 6

La Policía en el Congreso

El Congreso Nacional ha votado un aumento de dos partidas destinadas al mantenimiento de la Policía en la República, á iniciativa de la Secretaría de Gobernación, con el objeto de hacer más numeroso y darle mejor organización al importante cuerpo mencionado.

Es indudable que, entre nosotros, ha progresado un tanto la organización de la policía y que se hacen esfuerzos laudables por mejorarla cada vez más; pero se hace preciso confesar que no hemos alcanzado á conseguir todavía una institución más ó menos completa.

El aumento solicitado y concedido por el Congreso Nacional puede permitir el mejoramiento del cuerpo policiaco. A nuestro entender debe preferirse, á fin de alcanzar aquel objeto, la calidad á la cantidad. Nuestra población, que no es muy excesiva, no necesita un cuerpo considerable de policía, más si se toman en cuenta las condiciones de moralidad y orden del pueblo costarricense. En cambio, se hace muy necesario que los agentes de la policía urbana reúnan cada día mejores condiciones de cultura, mayor instrucción, más completo conocimiento de sus deberes y de la importancia de la función social que desempeñan.

En todas partes el cuerpo policiaco es un reflejo del estado de civilización de un país. Los que están encargados de garantizar á la sociedad deben ser personas que estén bien imbuidas de su cargo y de su responsabilidad; y por esto precisa darles una instrucción variada, tanta, entre nosotros, como

lo permitan las circunstancias. En días pasados un extranjero nos manifestaba que, necesitando una dirección, había ocurrido al primer policial que encontró en su camino. El policial ignoraba completamente la dirección de la casa que se solicitaba, no obstante de tratarse de persona muy conocida de nuestra sociedad. En todas las capitales cultas, son los policiales los que orientan al viajero, indicándole todas las direcciones que se le solicitan.

A este efecto debía proveerse al cuerpo policiaco de guías de la capital, enseñándoles convenientemente á servirse de ellas para que pudieran desempeñar mejor sus funciones. Para ser policial debería establecerse una escuela de preparación, como la enseñanza que se da á los reclutas antes de ponerlos al servicio activo, pero más completa y general que la de éstos.

Pero sobre todo la selección debe hacerse entre gente de moralidad reconocida. Esta es la primera condición que debe tener quien está á la guarda de nuestras vidas y de nuestros intereses. Esta garantía de moralidad es la que ha dado gran prestigio á la policía de Estados Unidos é Inglaterra. Entre nosotros, debemos confesar francamente, aunque con pena, que no siempre se escoge los policiales entre lo más sano y honrado de nuestro pueblo.

Con un poco de buena voluntad y un pequeño esfuerzo, que no escasean afortunadamente en el Gobierno, podemos tener una institución más ó menos regular, dentro de la modesta esfera de nuestras posibilidades.

á ellos eso nada les importa.

Resulta de ahí un concepto que es universal y absoluto, pues no se le hallará una excepción en lugar alguno, y es el siguiente: que para nosotros los que formamos el montón, el peor de los gobiernos es el del país donde cada uno vive, siempre que no reciba favores directos de ese gobierno. A un socialista de Londres ó de Glasgow, por ejemplo, á quien la policía vigila de cerca porque se le ha sorprendido en conciliábulos sospechosos, nadie le quitará de la cabeza que el Gobierno inglés es una calamidad mil veces peor que el moscovita ó el turco; y un alemán que tratara de obtener de la administración de su país una ganga y le fuera negada, declararíala á cuantos quieran oírle que no hay justicia y garantía en los dominios tiranizados por el Kaiser. Así somos en todas partes, y así es el concepto que cada uno tiene acerca del gobierno de su respectivo país.

Y aquí reanudo al discurso aquel *sin embargo* con que terminé de golpe mi artículo precedente. Venía diciendo que en la composición de nuestro actual Gobierno no había entrado ni la menor porción de levadura oligárquica, y que con él habíamos coronado nosotros, hasta donde es posible, en los tiempos actuales, el ideal del régimen representativo republicano; que el Gobierno de Costa Rica es hechura directa de la voluntad popular, y que él á su vez procede en la gestión de los negocios públicos como intérprete leal de lo que la Nación quiere y necesita; y que, sin embargo, no está exento de la natural censura de los que no estamos satisfechos con el bien, mientras éste no sacie las múltiples y caprichosas exigencias de nuestras necesidades y deseos. Esto no debe sorprendernos ni causarnos extrañeza alguna, pues no habría razón para que dejara de alcanzar hasta aquí, como verdad razonable y justa,

aquel concepto universal que dejé expresado arriba: que el peor de los Gobiernos es siempre el del país donde uno vive.

Así como algunos se complacen en agrupar ante el foco de una máquina fotográfica el conjunto risueño de una familia sana, numerosa y limpia, para exhibir ante los extraños el cuadro del hogar, asiento de esperanzas y de dicha, así me complazco yo en hablar de nuestra organización política, persuadido como estoy de que en ningún pueblo ha alcanzado mayor perfección que en el nuestro. Déjesenos la satisfacción de ostentar orgullosos este hogar nacional sano, virtuoso y bien regido, ya que no son en el hemisferio occidental muy numerosos los que pueden presentar como nosotros, agrupados en un haz, tal conjunto inapreciable de virtudes. Ahora que arrecian los vientos de desintegración y de ruina sobre algunos pueblos de esta América atormentada y precita, regocijémonos con la perspectiva de nuestro porvenir, que sin duda ninguna será ejemplar y grande. La idiosincracia de nuestro pueblo asegura á la Nación costarricense futuros días de prosperidad y de gloria; y el personal gubernativo que tiene por norma de su conducta la ley, y quiere que sean verbo vivo y no letra muerta nuestras liberales instituciones, secundará al pueblo en aquella labor de edificación imperecedera, auxiliándolo en ella simplemente con no secuestrarle su conciencia ó arrebetarle su libertad.

De ese proceder del Gobierno actual yo estoy seguro, y la cuestión política la considero fundamentalmente resuelta para los tiempos futuros en este país, digno de su buena suerte; pero...

Dejo aquí cortado el discurso para mañana, á fin de no hacer demasiado fastidiosas estas mis divagaciones literarias.

RAFAEL VILLEGAS

Divagaciones literarias

III

A larga distancia puede muy bien hacerse la comparación de unos gobiernos con otros, y determinar cuáles son los mejores ó los peores entre todos ellos; pero como en esa materia no ven lejos más que los estadistas y los filósofos, resulta que

sólo á éstos está reservado la apreciación comparativa de la mayor ó menor felicidad de que por ese motivo disfrutaban los pueblos. En cuanto á éstos, que están constituidos por la muchedumbre, no comparan porque no pueden, y quizá no compararían si pudieran porque

De Administración

Los señores Luis M. Castro & Co., librerías de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diario no tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

También habrá á la venta números sueltos de EL DIARIO en la misma Librería.

JUAN KNÖHR HIJOS

SAN JOSE, C. R.

Acaban de recibir la mejor **TELA METALICA** para construcciones contra temblores y una especial para **Chiqueros y Gallineros**.—Además, el famoso **CEMENTO TRASS**, indispensable para mezclarlo con el **Cemento Romano** contra las grietas, obteniendo así una **gran economía** y una pasta más dura y consistente que la piedra.

Ambos artículos á Precios muy Bajos.

Contestando á "Divagaciones Literarias"

Se viene el Gral. Villegas con aforismos muy comunes, escribiendo por escribir, y debemos salir ya de esas costumbres. Me pica la lengua el General, ese docto escritor por quien toda mi vida he sentido muy vivo cariño, ya que sus enseñanzas por la Prensa me han servido también de buena guía, y que las he tratado de acoger con entusiasmo, y es claro que yo, el menos tal vez de toda una catizumba de «escribidores», sin buscar polemica, me atreva á desafiárla á que ponga en práctica ó señale los medios todos necesarios para implantar aquí en Costa Rica una República verdadera. Ahora, mi General, es que quiero verlo con esa pluma desnuda, diciendo á las claras por qué aquí solo hemos tenido, tal vez antes de esta presidencia que lleva el Licdo. Jiménez, una monarquía á escondida, por qué hemos sólo tenido Presidentes formularios, y por qué un Cleto González Víquez dejó estafar á media humanidad, por qué un Ascención Esquivel al entregar el mando supremo dijo á los oídos de muchos: «allí queda un millón» y no se dió nunca con él. Necesario es que hoy diga Ud. como, con el curso de los gobiernos, se realiza en Costa Rica una Sociedad Anónima de majalandrines, que visten levita y chistera, y si no es éste uno de los más poderosos motivos para impedir la realización de ese su sueño cantado en el primer artículo que entro á romperle. No le dije que me ha picado? Ah, mi General, tal vez este temperamento, bien heredado por cierto, de decir siempre la verdad, me haga cruzar muchas amarguras más de las ya apuradas con todo y los pocos años que cuento. No me ve Ud. ya rodeado de una esposa y dos dulcísimos vástagos del alma? Pero decir la verdad, y de la manera más clara, como ha de decirla Ud. ó yo, será muy odioso pero sí muy hermoso, mi General.

Escucharé sus consejos. Y me di-

rá que calle? Ud., viejo venerable, forrado en el acero de las batallas, me impondrá su silencio? General: quiero ver antes, á la menor seña que de silencio me hiciera, la punta de su brillante espada á la raíz de mi lengua, á la vez que por merecida recompensa devolveré á Ud. su pluma de oro ya quebrada con la fuerza de mis dientes.

BENARDO MONTERO

Santa Ana, mayo, 1911.

Se alquilan

los altos del antiguo
Hotel Francés

informará

Francisco Antillón

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore Linea da Genova a Puerto Limón
El vapor «CITTA DI TORINO»

Sale de Génova el día 1º de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla y Limón. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub agentes.

San José, 1º de Mayo de 1911.



NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO MÜLLER

SAN JOSE

COSTA RICA

Si Ud. necesita gastar **CHAMPAGNE**
Pida siempre la marca **CHAMPAGNE**
CHS. FARRE - REIMS FRANCIA

Es reconocida hoy en Europa y Norte América, como la mejor.

Es la preferida por el Cuerpo Diplomático.

Es la casa proveedora del Gobierno de la República de Nicaragua y de la Corte de Justicia Centro Americana.

Ud. la encontrará siempre de venta en los Almacenes de A. Herrero y Cía. y «La Gran Vía», y en los principales Clubs y Hoteles de la República.

SIMON AMADOR S.

Unico Agente para Centro América y Panamá.

La situación de Nicaragua

Los reducidos amigos que tengo, me estrechan en la calle para preguntarme atentamente sobre la situación de Nicaragua. Las circunstancias de ser nicaragüense y el lugar—aunque modesto—que ocupo en la prensa diaria, son alicientes para su curiosidad.

Me parece que debo escribir, siquiera unas pocas líneas, y pedir indulgencia plenaria, siquiera sea porque aquí en Costa Rica á nadie se le ocurre hablar de política nicaragüense. Como no la entienden, tampoco se preocupan por ella. Además, las fuentes de información que recibe algún periódico de la localidad, son viciosas: de allá solamente se trasmite el dato para

determinados planes, en espera del ramo de flores que de aquí tiran sobre el escenario oficial de aquel país.

Las últimas noticias que se han recibido de Nicaragua y que la Prensa de anteayer publica á grandes rubros, me hace creer que el General Estrada, en un rato anormal—que ahora los ha tenido con frecuencia—é instado por el ex-Ministro de Hacienda don José M^a Moncada, ordenó la prisión del General Luis Mena, Secretario en el despacho de la Guerra, seguramente en persecución de un fin favorable al segundo de los jefes citados.

Según se desprende de la lectura de *El Diario Nicaragüense*, vocero expresamente del Departamento de Granada, la presencia de Adolfo Díaz, como dirigente del nuevo Gobierno, es un inconveniente á las miras exclusivistas de los granadinos.

Las tropas que salieron del fuerte de San Francisco, traían como jefe inmediato á un hijo del General Mena, y este último, ya fué restablecido en su puesto, de manera que esas tropas habrán tenido que deponer las armas.

Las facción que comandan Moreira y Gómez, en sus posiciones de «La Barranca» y «Coyotepé» (departamento de Managua), obedecen sino á un plan á una intención hostil del localismo granadino, favorable al Doctor Adán Cárdenas y á Emiliano Chamorro, cuyos po-

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS
Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Farre.—Reims, FRANCIA.
M. Hirschberg & Co.—Eibenstock, ALEMANIA.
Carlos Hosh.—Haida BOHEMIA.
Buffalo Specialty Company.—Buffalo, NEW YORK.
Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK.
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr. Jone & Co.—DRESDEN.
Boucharde Aln & Fils.—BESUDÉ, FRANCIA.
Cde. Brun Perod & Cia.—ISERE, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cia.—BORDEAUX.
Leipziger Farbenfabrik, A. Wohlfarth.—LEIPZIG.
"De Veluwe".—Nunspeet, HOLLAND.
Colgan Gum & Cia.—LOUISVILLE, NEW YORK.
Johannot & Cia.—ANNONAY.
Dressel, Klster & Cia.—PASSAU, BAVIERA.
A. Pourgues & Fils.—AIX EN PROUVENCE.
Willemez, Norel & Van Dorsten.—WRESP.
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

Benjamín Ortega y Co. Lda.

NEGOCIANTES

Compan y venden oro y plata acuñados, giros sobre Managua, Nicaragua, productos del país y extranjeros, alhajas usadas de oro y brillantes, muebles usados, toman y dan casas en arriendo.

Atienden todo negocio con actividad, prontitud y al contado.

Dirección: } 2ª Avenida Oeste, número 291, una cuadra al Sur del Mercado y a la par del Palacio de Justicia.

San José, Costa Rica, 1º de abril de 1911.

deres se eclipsaron después del golpe de Estado que disolvió la primera constituyente.

Todas las noticias que se tienen de Nicaragua, están fechadas en Granada, adonde se ha trasladado la Asamblea, lo cual parece indicar que en Managua y en todo Occidente, acuerpado por León, se desarrollan sucesos completamente opuestos a los que tienen lugar en Granada.

Al tratar incidentalmente del General Chamorro, me parece oportuno decir, que, gran parte de la Prensa de Centro América, y no reducido número de particulares, lo suponen una víctima de los mismos conservadores, y con ejecutorias limpias en su aptitud de Jefe de la Revolución de Bluefields. De lo primero tengo casi la certeza, por distintas razones; sin embargo me veo obligado a confesar que en cuanto a sus buenas intenciones en el Poder, no se pusieron nunca de relieve después de su entrada a Managua, la capital. A raíz de la caída del Doctor Madriz, cada general del Campo de Marte, dominó una ó varias secciones determinadas del país: Moncada en los Departamentos de Masatepe y Diriamba, Mena en Nandaime, Adolfo Díaz en Nueva Segovia y Chamorro en Granada, en Chontales y en Chinandega. En este último departamento estaba por entonces mi residencia, y ese departamento fué mutilado por los encomenderos que ejecutaban las órdenes público-privadas del General Chamorro.

En Chinandega, al parar el tren de pasajeros, sin fórmula ninguna subían dos policiales a cada balcón, y le exigían a los viajeros su correspondencia particular, para violarla, y hasta después de larga interrogación se les permitía el tránsito por la ciudad.

Quien estas líneas escribe pudo haber dicho lo mismo desde el interior de la cárcel donde se le reclusó.

* * *

Cuando por primera vez tomé parte en el diarismo de Nicaragua, mi periódico apareció confundido y casi anónimo entre la numerosa Prensa del país. Sinceramente me concreté entonces a encauzar con quietud de vecino los pequeños asuntos de mi localidad.

Estalló la revolución de la Costa Atlántica, y al saber nosotros por un alto empleado de Gobierno la prescripción oficial de la censura acordada para la Prensa, dimos por terminado

nuestro esfuerzo en las penosas luchas del periódico.

La ocasión del nuevo cambio político, efectuado el 20 de diciembre de 1909, se prestó de un modo franco a que nuevas cuartillas de papel fueran enviadas inmediatamente a la imprenta, y fué en esos pocos días de revolución y evolución cuando nos propusimos tomar parte, y de una manera independiente, en el movimiento sostenedor de la República, ya que nuestra firma había sido oscura, por más de diez años, en el estado de la Prensa oficial.

Devotos de la Carta Fundamental, suscrita en el año de 1893, y amigos decididos de ese pueblo leonés, que hace rever-

decer en cada primavera el laurel siempre noble de sus próceres, nos acogimos a la pluma para rodearlo y para defenderlo, ya que salvándose a él, se salvaba de una vez a la patria amenazada primero por el Gabinete de Washington y poco después rendida y humillada con el escándalo del Comandante Gilmer después del asalto del Bluff.

El Dr. Madriz depuso las armas y la revolución entró a Managua, desde luego nosotros quedamos obligados con el nuevo Gobierno a cooperar en mantener ilesas la seguridad y el orden públicos, pero acompañando entonces, como antes, al partido liberal, que preparó a la multitud ciudadana para marchar de frente a los comicios, ya que en una catástrofe política se pierden armas, plazas y soldados, pero nunca se entregan lo mismo que la espada las ideas ni las opiniones.

La incapacidad del nuevo Gobierno no se hizo esperar. Ocho días bastaron para que la Revolución fuera vencida en el terreno de las ideas, por los mismos de quienes había recibido las armas.

Se persiguió a los liberales, se les encarceló, y por último, el domingo 13 de noviembre del año retro-próximo el pueblo de León fué ultimado cobardemente por la soldadesca disfrazada de policía.

Al pueblo francés se le había ametrallado en la calle de las Tullerías, pero tenían sus picas y fusiles para defenderse: al noble pueblo de Máximo Jerez se le desarmó primero para asesinarlo. Al día siguiente, 14 de noviembre, se rompieron las propias fuerzas del Gobierno, acuarteladas de improviso en la estación de ferrocarril de León. La lucha se prolongó has-

El gran robo en Panamá

Las noticias que la Prensa de este país publicó sobre el robo hecho a la «Panamá Banking Company» de Panamá fueron abultadas de tal manera que podrían ocasionar perjuicios a aquella institución bancaria.

Para que se conozca el verdadero monto de ese hábil robo y que no alcance a las diferentes sumas que en el público se han hecho circular, publicamos en seguida la certificación del Juez del Circuito en que consta que el desfalco hecho a la «Panamá Banking Company», apenas alcanzó a Balboas 16,420-06.

Héctor Valdés, JUEZ 2º DEL CIRCUITO, a solicitud del señor A. Morrice, Gerente del Panamá Banking Company,

CERTIFICA: Que asociado de los señores Manuel Espinosa B. y Ricardo Arias, peritos nombrados al efecto y con los libros a la vista, ha verificado el balance de caja que con juramento presentó el Gerente Morrice y que de ese balance resulta, que en esta fecha faltan en la caja valores por la suma de dieciséis mil cuatrocientos veinte balboas con seis céntimos (B/ 16,420.06).

Los libros del mencionado Banco están debidamente certificados y rubricados por el suscrito Juez y el Secretario del Juzgado.

Panamá, marzo 1º de 1911.

(fdo.) HÉCTOR VALDÉS

(fdo.) MANUEL ESPINOSA B.—(fdo.) RICARDO ARIAS—(fdo.) GREGORIO CONTE, Srco. en vidad.

Es copia auténtica, que se expide en Panamá, a los diecisiete días del mes de Abril de mil novecientos once, a petición verbal del señor A. Morrice.

El Secretario de la Alcaldía Municipal del Distrito,
(fdo.) ENRIQUE LAVARGNE N.

Hay un sello que dice: «República de Panamá, Alcaldía Municipal, Distrito Capital.

El que suscribe, Cónsul de la República de Costa Rica en la ciudad de Panamá, CERTIFICA: que la firma que antecede y que dice «Enrique Lavergne N.» es auténtica del actual Secretario de la Alcaldía Municipal del Distrito de Panamá. Panamá, abril 17 de 1911.

(fdo.) MODESTO HUETE,
Cónsul de Costa Rica en Panamá.

Hay un sello que dice: «Consulado de Costa Rica en Panamá.—República de Panamá.

MADERAS DEL PACIFICO

HOPKINS & ORLICH

SAN RAMON

REPRESENTADOS POR

ARCHER K. JONES

APARTADO 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Por un procedimiento de aire caliente secamos las maderas de modo que les mata el comején dejándolas también exentas de torcerse. Este procedimiento es una especialidad de nuestro negocio, al que dedicamos completa atención. - - - - -

Depósitos en San José:

100 varas al Norte de «La Viña» (Parque de Morazán) y luego 50 al Este sobre la 7ª Avenida E. y local contiguo a la Ferretería de los señores J. P. Rodríguez & Hermano, frente al Almacén de Robert Hnos.

LA ALHAMBRA

de PAGES & Ca.

Gran surtido de Géneros, Abarrotes y Licores
de todas clases
que son **RENOVADOS TODOS LOS MESES.**

ESTA CASA
NO TIENE SUCURSALES.

San José, mayo 10 de 1911.

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN
AGENTE

ta el parque de «San Juan», y el tren de pasajeros que salía á las ocho y media de la mañana, partió de la estación acribillado á balazos.

El pacto de la Revolución, firmado con el Presidente provisional don José Dolores Estrada fué un fracaso, la titulada «Ley de Garantías» una farsa, lo mismo que la lucha electoral.

Para concluir debemos hacer la siguiente confirmación:

La juventud liberal de Nicaragua es la que encabeza la reacción, y ella que fué la protesta de ayer, es la representante del mañana.

El llamado Partido Conservador no existe, la Revolución no hizo otra cosa que desenterrar su cadáver, y lo que allá determina una situación angustiosa, es la descomposición de sus miembros.

Cualquier elemento sano que arrumbe hacia el Poder no tendrá sino que hacer funcionar inmediatamente los Tribunales de Justicia.

Por último, declaro: que la famosa Revolución iniciada en Bluefields no ha sido otra cosa que una escandalosa operación de banca, llevada á cabo por los Estados Unidos, y lo cual consiguió con un acto doloroso para el porvenir y para la patria: sacrificando más de 3,000 soldados.

LEONARDO MONTALBÁN

Motor Eléctrico

DE 2½ CABALLOS

Con Cilindro y Rostato de repuesto

SE VENDE BARATO

Informarán en esta Oficina.

LA DEMOCRACIA entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes **J. B. NIGRO**
Venta de materiales - - -

La reunión de ayer en el Ministerio de Hacienda

Invitados por el señor Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, Subsecretario de Estado, Encargado de los Despachos de Hacienda y Fomento, concurrieron ayer al Ministerio de Hacienda los señores J. E. Vander Laat, Ingeniero don Juan Francisco Echeverría, don Juan Fernández Morúa, don Alberto González Soto, don Fernando Rothe, Licenciado don José Vargas M., don Alberto Ortuno, don Manuel Aragón, Licenciado don Enrique Pinto y don Joaquín Llinás; para tratar sobre el establecimiento de las Cajas Rurales de Crédito.

Se discutió largamente sobre ese importante asunto, que está llamado á prestar grandes beneficios al país.

La idea es del señor Jiménez Núñez, y bien desarrollada con el apoyo de todos los patriotas que se preocupan por el desarrollo agrícola del

país, base de la riqueza pública, resultará de incalculables resultados.

Como es sabido, el Empréstito Francés devolverá la circulación pública más de once millones de colones, estancados hoy en el Gobierno.

El resultado inmediato de esa operación será la baja del tipo de interés y la abundancia de capital en busca de segura inversión. Habrá, pues, plétora de dinero.

Sin embargo, esto mismo se consideraba como una dificultad porque ponía en manos de muchas personas incapaces por sí mismas de emprender, sumas fuertes con cuyos réditos hoy viven.

Las cajas rurales de crédito vienen á salvar de la dificultad á esas personas entre las cuales hay muchas señoras ancianas, proporcionándoles una inversión tan segura de su dinero como la misma del Go-

bierno, y abriendo al mismo tiempo, á los pequeños agricultores, facilidades para conseguir dinero á un tipo en condiciones tan ventajosas como no lo consiguen hoy.

De las ventajas de la cooperación no hay necesidad de hablar. Bien conocidos son los beneficios que de ella se derivan. Solo diremos que con las Cajas, la agricultura nacional hoy tan decaída, tomará nuevo vuelo y que no es de dudar que dentro de un tiempo relativamente corto, nuestra producción pueda no sólo abastecer suficientemente nuestros mercados, rebajando así el precio de los víveres que hoy está muy alto, sino que también nuestros productos agrícolas irán á buscar los mercados extranjeros para honra y provecho efectivo de nuestro laborioso pueblo.

El Departamento respectivo del Ministerio de Fomento está realizando grandes esfuerzos en el sentido de impulsar la agricultura, difundiendo los conocimientos con sus boletines populares, procurando sacar á nuestros campesinos de los errores de antaño y mostrándoles los nuevos métodos de cultivar que se usan en los países más adelantados, lo que hace que el suelo dé un rendimiento del ciento por ciento de lo que puede dar hoy.

En la reunión del Ministerio de Hacienda se dispuso, á iniciativa del señor Fernández Morúa, que se nombrara una comisión oficial para estudiar detenidamente el asunto, y se escucharon elogios para la idea que triunfará indudablemente para bien del país y honra de su iniciador.

La Gran Vía

Coza y Cristalería

VINOS:

Chianti e Barbera
y Moscato Espumante

CERVEZAS:

Imperial,
Couborg, Indja Wharf

e e **E. de Benedictis** e e
Propietario.

Rhum Quina del Dr. Germain

¡Veinte años de éxito!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tiña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines ú otros útiles infectados.

DIRECCIONES:

Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA

EN LA

BARBERIA ESPAÑOLA

BASIGÓ & ALVARADO

Unicos importadores del famoso papel de fumar

Marca **SERRANO**

Competencia en zarazas y mantas

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Los socialistas japoneses Congreso Constitucional

Sesión del 12 de Mayo

La tragedia de las persecuciones se repite monótonamente á lo largo de todos los paralelos y de todos los meridianos. Esta vez la tragedia se desarrolla en el Japón. Sus personajes, bien conocidos ya á través de todo el mundo, son un puñado de liberales que han querido romper los moldes milenarios de servidumbre interior en que está vaciado el pueblo japonés. Entre estos liberales resaltan el Dr. Kotoku y su heroica esposa. El Dr. Kotoku es un hombre educado en París, donde conoció la filosofía anarquista, que es la forma más cándida del Liberalismo. Hace algunos años, pasó á San Francisco de California, para fundir á los desterrados y emigrados japoneses en un partido socialista. Luego regresó al Japón, donde tradujo y difundió aquellos libros europeos más consonantes con la sencilla mentalidad de un pueblo, como el suyo, que acaba de despertar de un profundo sueño de siglos. El Dr. Kotoku fué el primero que, en 1909, organizó en las calles de Tokio una manifestación socialista.

Esto debió parecer grave á los guardianes del semidivino Mikado. Tan grave les pareció, que juzgaron conveniente inventar una conspiración cuyo nefando objeto fuera destruir la sagrada vida del Emperador.

Naturalmente, el jefe de los conspiradores debería ser el Dr. Kotoku. Y fué así. Después de inventada, la conspiración fué fácilmente descubierta, y el Dr. Kotoku, su mujer y veintitrés compañeros más, ingresaron en la cárcel. Y ahora acaban de ser juzgados y sentenciados á muerte. En el proceso se han quebrantado visiblemente los trámites ordinarios. Se ha celebrado á puerta cerrada, sin poner en manos de los detenidos ningún medio de defensa. Sólo se permitió asistir á la última sesión al cuerpo de diplomáticos y á los altos personajes japoneses. En oyendo la sentencia de muerte, los condenados permanecieron impasibles; sólo uno de ellos dió discretamente un viva, y la señora Kotoku, al desfilarse ante los asistentes, pronunció estas humildes palabras:

«Os pedimos perdón á todos...»

El Liberalismo va á tener, pues, sus mártires en el Japón. La tragedia liberal se repite eternamente. Parece como que las ideas necesitan el riego fecundo de la sangre. Cuando menos, se robustecen con el sacrificio de los hombres. Toda la grandeza moral de la filosofía socrática carecería de fundamento, si Sócrates no hubiera aceptado la muerte como un medio de conservar en pie las ideas de toda su vida.

Es necesario que haya mártires de las ideas liberales. Una idea liberal puede penetrar directamente en el cerebro del hombre; pero penetra mejor si solivianta primero los despotismos circundantes, porque entonces es cuando el hombre se perca de que existe el despotismo.

En el Japón, por ejemplo, la mayoría de los hombres no han advertido el régimen despótico que les gobierna. Pero si alguien, como el doctor Kotoku, les ofrece la posibilidad de

un régimen liberal, y este ofrecimiento exacerba el despotismo del régimen existente, moviéndole á condenar á muerte á los liberales, el hombre sencillo, el hombre de la calle, como dicen los ingleses, verá una nueva luz en el choque de los contrarios, y el Liberalismo penetrará en él más profundamente. Su sentimiento liberal—su sentimiento, si—ganará en potencia al contacto de una doctrina que encierra en sí la facultad de dejar la vida con una sonrisa en los labios á los que han gustado de sus dulzuras. A pesar de todo esto, es de desear que la sentencia de muerte que pesa sobre el doctor Kotoku, su mujer y veintitrés compañeros, sea conmutada por el destierro perpetuo.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

—Se abrió á las 2 y 45 p. m. bajo la presidencia del señor Gutiérrez.

—Fué aprobada el acta.

—(Pensiones). Se aprobó la forma del decreto que concede pensión á Vicente Zumbado.

—En el segundo debate se aprobó la del señor Romero Casals.

—A la Comisión de Gracia pasó la solicitud de la señora Josefa Ramos Chacón v. de Morales.

—Igual trámite sufrió el dictamen de la mayoría, favorable á la solicitud de las señoritas Gallardo.

—Desechada la solicitud de aumento en la pensión á favor del señor Francisco García.

—Se señaló para las 3 p. m. del martes próximo, la presen-

tación de la Memoria de Hacienda.

—Aprobado en tercer debate y en detal, el proyecto del Poder Ejecutivo relativo á Partida adicional para gastos de policía en villas y pueblos.

—Se mandó publicar el dictamen vertido sobre el proyecto del Ejecutivo en que pide se autorice al Municipio de Cartago para vender fajas de tierra sobrantes y auxilio de dinere para adquirir otras.

A las 4 y 10 se levantó la sesión.

¡Ojo, Señoras!

Ropa blanca inglesa y francesa; muy fina y muy barata, llegó donde

ENRIQUE RAWSON

Así se tiene criterio

«Honramos las columnas de este diario ostentando el retrato del General Juan J. Estrada, actual Presidente de Nicaragua, quien, debido á su propio esfuerzo, á su valor y pujanza militares, etc» y «á sus virtudes cívicas». «Su breve paso (demasiado breve!) por el horizonte de aquella patria, marcará para ella una era de positivo progreso, etc.»—*El Noticiero*, 6 de mayo.

Cinco días después, *El Noticiero* de 11 de mayo, al caer Estrada:

«Granada...

...Estrada y Moncada en Corinto con rumbo al extranjero, etc.»

Los anteriores telegramas ponen de manifiesto... etc., quedando completamente excluidos los últimos restos del zelayismo que, etc., han constituido la más honda perturbación del orden público».

En sólo cinco días pasó Estrada de hombre de virtudes cívicas á perturbador y resto del zelayismo!

¿Quiere ó no quiere?

Si Ud. quiere tener mercaderías recién llegadas de Europa, bonitas, buenas y baratas, acuda á la Tienda

La Poupée

de BEJOS YAMUNI

frente al costado Este del Mercado de esta ciudad, y se convencerá.

JOYERIA MODERNA



Gran variedad

— en —

Relojes Suizos

Brillantes

— y —

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE
DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos.

ALMACEN ROMERO

AHULADOS } para hombre,
CAPAS DE HULE } señora y niño
PARAGUAS }

NOVEDADES
ARTICULOS PARA HOMBRES

Relojería de Cayetano López G.

AVENIDA CENTRAL

Esquina del Banco de Costa Rica

Variado surtido en relojes y alhajas.—Artículos de óptica.

Especialidad:

REVÓLVERES Y ARMAS PARA CACERÍA.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. — Buena Mesa.
Verdadero Confort.
Excelente Cantina.—Precios Moderados.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.—Exquisite Table.
— Every Comfort guaranteed. —
First class Bar.—Reasonable Rates.

AL SIGLO NUEVO

Almacenes de Tejidos y Abarrotes por mayor
TIENDA DE NOVEDADES

ESPECIALIDADES:

Cerveza Schlitz. Cigarros Coquetas.
Cognac Dupuy.

A. HERRERO & CIA.

De aquí y de allá

De Jiménez

Los peones que traen del interior para trabajar en las fincas se enferman á causa de la mala alimentación y de las malas habitaciones.

La Compañía los instala en campamentos construidos sobre terrenos pantanosos y pequeños siempre para el número de individuos.

Creemos también que estos son brazos que se le quitan á la agricultura del interior, encareciendo los jornales y sin provecho ni para ellos mismos, pues, si acaso llegan á hacer una economía no les alcanza después ni para curarse.

Estamos también por que se legisle en favor de esta pobre clase obligando á los patronos á darles habitaciones y alimentación sana.

—Es alarmante la escasez de banano. Hay fincas que no dan para los gastos.

La hacienda Guácimo, que antes producía la bonita suma de 35,000, racimos, en su mayor parte de primera clase, hoy sólo da 5,000, todo, según se cree, por la taltuza.

A destruir ese peligro podían dedicarse algunos vecinos de Guápiles y de Siquirres que andan revolviendo el cotarro con su enfermedad de cantonitis; y nosotros pensamos que si llegan á presentarse tales solicitudes para crear esos dos Cantones, el Congreso debe antes mandar una Comisión compuesta de unos cinco diputados á examinar si estamos en ese grado de adelanto.

JUAN MONSÓ
PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Aquí donde no hay cuadrantes, todas son poblaciones flotantes, caeríos á un lado y otro de la línea.

Con decirles que el barrio de *Peor es nada* de San José, es más importante que cualquier población de la línea; siquiera aquel está sobre terreno propio cada dueño de casa.

No hay ni donde entierran á uno, hay que pedir permiso á los hacendados para darle sepultura á los cadáveres, pues no se han hecho cementerios; las Juntas de Educación no han podido organizarse y entonces con qué formarán las Municipalidades?

El cantar de todos, es que cuando tengan fondos. No señores, todo será lo mismo ó peor, pues el que nació para barrigón aunque lo fajen.

CORRESPONSAL

De plácemes

No de otro modo se puede decir que estamos financieramente hablan-

do; y si nó que lo diga el Empréstito francés cuyos resultados—á raíz no más de haberse aceptado ese negocio con los banqueros franceses—se han sentido inmediatamente en la plaza comercial de aquí.

De fuente fidedigna supimos ayer de dos operaciones, una por ₡ 23,000 y otra por ₡ 60,000, que al tipo del 9 por ciento, fueron hechas por un particular y un Banco de esta capi- respectivamente.

Disposiciones oficiales

GOBERNACIÓN.—Emancípase á la menor Marcelinda de las Piedades Ceciliano Mora, de 18 años, vecina de Santa María de Tarrazú, por ser huerfana de padre y madre, observar buena conducta y ser apta para regir su persona y administrar sus bienes.

—Concédese á la Municipalidad del Cantón de Atenas la correspondiente autorización, para que con la base de ₡ 125, venda en remate público un lote de la finca inscrita en el Registro de la Propiedad, Partido de la Provincia de Alajuela, tomo 300, folio 237, número 18,687, asiento I, que es terreno sin cultivo, si-

tuado en la primera manzana al Oeste de la plaza de la villa. Mide tres áreas, cincuenta y una centiárea y cincuenta y cuatro decímetros cuadrados.

—Desaprúebase la disposición de la Municipalidad del Cantón de Alajuelita de esta Provincia, contenida en el artículo 8° del acta de la sesión celebrada el 16 de abril último, elevando á un colón el impuesto de carcelaje, siguiendo la práctica establecida para todas las Municipalidades de la República, de no admitir aumento á ese gravámen.

—Con cargo á la partida «Colonia Carmona» y como reenumeración extra, se ordena el pago de ₡ 600 á favor del Ingeniero don Francisco de la Paz, comisionado para la mensura de la Colonia, en virtud de haber tenido que emplear seis meses en la práctica de esa diligencia y haber medido además cien lotes de dos hectáreas cada uno, compromiso que no reza el contrato suscrito, y haber tenido que efectuar la medida general de lotes agrarios en cincuenta secciones diferentes, en vez de una, como estaba convenido.

—Niégase la aprobación al artículo 2° del acta de la sesión celebrada el 16 del mes de abril, por la Municipalidad de Alajuela, en virtud del cual se nombra un comisionado especial para girar por el valor de gastos que ocasione la construcción de la cañería, y por cuanto ese acuerdo pugna con la ley de 12 de octubre, de 1887, que somete esa atribución al Gobernador, ó en su caso, al Jefe Político respectivo.

POLICÍA.—Nombróse á don Isidro Alfaro para Agente Principal de Policía de San Joaquín de Heredia,

Máquina de Escribir REMINGTON

Unico Agente
en Costa Rica,

**ANTONIO
LEHMANN**



Para vestirse elegantemente,
con buenos géneros y durables
y además barato, pase Ud. á la
Sastrería de César Arguedas

EN EL MERCADO
frente á la Tienda de Turull
y allí encontrará donde hacerse
un flux á su gusto con géneros
de primera calidad.
Acudid y os convenceréis.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

HOTEL CENTRAL

Frente á la Casa Presidencial.

Esmerado servicio, tanto en la alimentación como en aseo en las habitaciones, que son amplias y nuevamente renovadas.

La Cantina está surtida de los más afamados Licores, aguas minerales y Conservas.

Muy buen trato á los pasajeros. — PRECIOS MODICOS.

CONZI Y FERRANDO, Propietarios.

en reemplazo de don Alfonso Solís, quien no aceptó el puesto.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—Nombramientos: para maestros de las escuelas de niñas y de varones de la ciudad de Limón, la señorita Adelina Mora, VB., y don Gustavo R. Pínel, agregado; y la señorita Olinda Solano Soto, para maestra auxiliar en Cieneguita.

A la señorita Mercedes Campos, agregada, para maestra en Guaya- bo, del cantón de Mora.

JUSTICIA.—Por recomendación de de la Corte Suprema, la Secretaría Justicia, ha asignado la dotación de de ₡ 150 al mes, en vez de ₡ 120 que antes tenía, á la plaza de Contador de Depósitos y Bibliotecario, á cargo de don Alberto Jiménez Rojas.

Documentos defectuosos

En el Registro Público se encuentran detenidos los siguientes:

PARTIDO DE SAN JOSÉ.—Elías Cordero Gutiérrez, Filomena Castellón Contreras, Elías Cordero Gutiérrez, La Municipalidad de San José, Ezequiel Villalobos González.

PARTIDO DE ALAJUELA.—Julio Calderón Cortés, Tobías Mora, ú. ap., Andrea Bermúdez Díaz.

PARTIDO DE CARTAGO.—Hilarión Barquero Acuña, Pedro Leitón Garita, Jesús Gómez Elizondo, Adicional al documento 4706 del tomo 91 del diario, Manuel Garro Salas, Adicional á los documentos 1830, 1831, 4721 y 2514, los dos primeros del tomo 92, el tercero del 91 y el cuarto del tomo 92 del Diario; Manuel Piedra Quirós, Alfredo Volio Jiménez, Braulio Maroto Segura, Carlos Enrique Bobertz Hashagen y otro, Honorio Tames Alfaro.

PARTIDO DE HIPOTECAS.—Ramón Quirós Valverde, Zelie Rafesting Barret, Arcadio Corrales Jara, Damián Ulloa Barrantes, Rosa Morera Pierra, Rosalía Sancho Jiménez, Remigia Valerio Chacón.

LAS OPERACIONES VAN ASÍ.—Despacho de San José, al 11 de abril último. Despacho de Heredia, al 22 de abril último. Despacho de Cartago, al 29 de abril último. Despacho de Alajuela, al 25 de abril último. Despacho de Personas, al 2 del corriente mes. Despacho de Certificaciones, al 24 de abril último. Despacho de Hipotecas, al 7 de marzo último.

Acuerdos de pago

La Cartera de Gobernación ordenó los siguientes el 9 del corriente:

₡ 3.70 á doña María Porras por lavado de tohallas de la Casa Presidencial, en marzo y abril.

₡ 383.00 á los señores Herrero y Gil, por artículos que se les compró para el servicio de Correos.

₡ 9.00 á los señores José P. Rodríguez y Hno., valor de un cepillo para el aseo de los pisos de la Secretaría.

₡ 5.00 á los señores L. M. Castro y C^o por dos archivadoras de correspondencia para la Secretaría Particular del Presidente de la República.

La Cartera de Policía ordenó los siguientes en los días 9 y 10:

₡ 105.00 al Gobernador de Cartago para el pago de la Policía durante la 2^a quincena de abril.

₡ 27.00 á la orden del mismo para el pago del refuerzo de la misma en igual tiempo.

Ciento dieciocho colones y cincuenta céntimos al señor Gobernador de Puntarenas para cancelar las siguientes cuentas:

₡ 20.35 á los señores Joaquín Arreto y C^o

₡ 8.65 á don Santiago Dupuy.
2.50 á la señora María Poveda de Madriz.

₡ 87.50 al Agente Principal de Policía de Montes de Oro; todo por gastos ocasionados en el envío de fuerza de Policía á Miramar para sofocar un desorden.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE

MANUEL ESCORRIOLA

La casa más prestigiada en todo el país por la inmejorable calidad de sus materiales.

Gran surtido de calzado para niños, en todos colores, formas y tamaños: para todos los gustos.

Decomiso

Por encontrarse en estado de descomposición, la policía de higiene, decomisó ayer al señor Pedro Gamboa, vecino de Desamparados, una regular cantidad de carne lista para el expendio.

A la Higiene

Llamamos muy seriamente la atención al señor Jefe de Sanidad, ó á quien corresponda, hacia el estancamiento de aguas, que se hace en la avenida 5^a Este, detrás del Edificio Metálico, con motivo de las frecuentes lluvias.

Esto además de ser anti-higiénico, causa perjuicio á los escolares que á la salida de aquel plantel tienen que transitar por esa calle.

Que se remedie, pues, el mal.

Defunciones

Día 12.—Simona Hernández, 84 años. Mata Redonda.

María Valverde, 40 años. Catedral.

Nacimientos

Día 12.—María Misaela, natural de Josefa Jiménez.

Con el de ₡ 8.000

Ayer fué cobrado por el señor don Agustín Calvo, de Cartago, en la Tesorería de la Junta de Caridad,

un octavo del premio de ₡ 8.000 de la lotería recién Jugada.

Buen provecho le hagan.

Comerciales

Por escritura otorgada el 6 de mayo en curso, los señores Mauro Oviedo y Teodomiro Acuña G. constituyeron una sociedad mercantil comanditaria con domicilio en la ciudad de Puntarenas y que girará bajo la razón social *Teodomiro Acuña y Co.* y que se dedicará á la explotación de un taller de sastrería. Principiaron sus operaciones desde el 1^o del corriente.

—Don Manuel Ortega Pérez vendió el 11 de mayo corriente, á don Juan Vicente Carazo Aguilar, su establecimiento *El Pelayo*, compuesto de vinatería, pulpería y taquilla, sito en esta ciudad. El valor de la venta quedó depositado en *La Alhambra*.

Tipos de cambio

El día 11 del corriente regían los siguientes tipos oficiales de cambio:

Banco de Costa Rica.—Londres: 112 Vista. 114% Cable.—Nueva York: 118 Vista. 120% Cable.—San Francisco: 118 Vista.—Francia (París): 111 Vista. 113% Cable.—España: 101 Vista.—Alemania: 108% Vissa.

Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 112 Vista. 114% Cable.—Nueva York: 118 Vista. 120% Cable.—San Francisco: 118 Vista.—Nueva Orleans: 118 Vista.—Francia: 110 Vista.—España: 100 Vista.—Alemania: 108 Vista.—Jamaica: 120 Vista.

Circunstancias económicas

Hay muchos individuos que no hacen nada y no quieren hacer nada, viven aislados en una choza, pescan, siembran algunos cafetos, y para vivir se conforman con eso.

Hay muchos individuos que se creen demasiado caballeros para trabajar, y que sin embargo son muy pobres, y ganan miserablemente la vida en hacer de vez en cuando un pequeño negocio interior. Esta clase de ciudadanos es completamente inútil, desde el punto de vista de producción: en ella se reclu-

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitros por año.—Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día.

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. Única en el país.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas. Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza de TRAUBE es sin duda la Mejor y Más Sana. Invitamos al público á que VISITE ESTA FABRICA.

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor PRINZ AUGUST WILHELM saldrá de Limón el día 22 de mayo tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

tan los oficiales de una revolución en expectativa, los contrabandistas, etc.

Los que trabajan no trabajan bastante. Los jornaleros no hacen más que seis horas al día, á veces hasta la tarde, es decir, tres horas suplementarias; pero puede decirse que apenas un tercio se resigna á este exceso. Si 40.000 mercenarios estuvieran obligados por una liga de hacendados á hacer diez horas diarias de trabajo, sería eso un aumento 120.000 horas diarias de trabajo nacional y equivaldría á la introducción gratuita de 12.000 chinos, trabajando diez horas cada uno.

Los trabajos están casi siempre poco vigilados, y en el caso de trabajar el día, éste no se emplea bien. Si siete obreros pierden cada uno una hora en platicar ó en encender su tabaco, es lo mismo que si un obrero faltase un día.

Vapores en puerto

Limón, mayo 11.—A las 6 a. m. ancló el vapor inglés «Matina», procedente de Manchester, con 18 horas de travesía, Capitán Lwie y 47 tripulantes, consignado á la United Fruit C^o.

—A las 6 a. m. ancló el vapor noruego «Mount Vernon», de 649 toneladas, procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, Capitan Broshein y 20 tripulantes, consignado á la United Fruit C^o, sin carga, pasajeros ni correspondencia.

De Tres Ríos

Con fecha de ayer comunica el Jefe Político: Hoy entre 9 y 11 a. m. le robaron á la imagen de una virgen en esta iglesia una corona en forma de turbante, con trece estrellas de oro y piedras al rededor. Es de plata dorada y se estima en 200 colones.

De Cartago

nos dicen: El campo de Selvicultura plausible creación del Departamento de Agricultura, es algo que merece la atención de los más acaudalados propietarios.

El objeto de ese campo, como los benéficos resultados que ha de dar, saltan á la vista; nuestras selvas vírgenes y feraces han caído bajo el golpe destructor del hacha, y ya se siente la necesidad de sustituir esos bosques. El campo de Selvicultura

está bajo la experta dirección de don Alfredo Anderson.

—El Templo de San Francisco, reconstruido á expensas de la hermandad del mismo nombre, ha alcanzado un grado de adelanto muy satisfactorio. Su airosa cúpula es de 24 metros de altura. Nada menos podemos decir del templo de San Nicolás en que gracias á los esfuerzos del estimable cura Presbítero Arce, no tardará en ser el primero que cobije bajo su techo á los fieles.

—Las antihigiénicas carpas del llamado campamento «Mora», se están convirtiendo bajo la acertada dirección de don Federico Mora, en sanas habitaciones de madera. Plausible idea que debió haberse puesto en práctica durante el verano, máxime siendo dichas carpas ajenas.

—En la parte Suroeste de la ciudad se ha formado un nuevo barrio con el nombre de «El Naborio».

—La reconstrucción del Hospicio de Huérfanos toca á su fin, gracias á los esfuerzos de los industriosos padres salesianos.

—Se ha formado una sociedad cómica-lírica, en la que colaboran inteligentes jóvenes, cuyos esfuerzos tienden á la vez que proporcionar ratos de verdadero solaz, á allegar fondos para la construcción del templo de San Rafael.

Reclamación por \$ 3,500-00

La señora Elisa Vargas recibirá del actual propietario de la Compañía de Luz Eléctrica de San José, Heredia y Santo Domingo, la suma de \$ 500-00 como indemnización por la muerte de su marido Rudesindo Hernández, acaecida accidentalmente al servicio de la Empresa.

El inteligente amigo don José Luján, encargado de este asunto, está haciendo gestiones extra-judiciales, por el momento, á fin de obtener de la señora doña Piedades Z. v. de Mendiola Boza, reconozca la suma restante, \$ 3000-00, en que la viuda estima su reclamo, en virtud de que ella era la Gerente de la Empresa, cuando ocurrió el accidente.

Esperamos que por obligación moral, la señora de Mendiola Boza satisfará esa suma, ya que se trata de una pobre viuda, cargada de hijos, completamente sin recursos.

En esta semana daremos cuenta del resultado, que casi aseguramos será favorable.

Joaquineñas

PERSONAL.—En estos días se ausentó de este lugar el señor don Florencio Obando con su familia; fué á radicarse á una finca que compró en Esparta. Sentimos mucho la ausencia y deseámosles muchas felicidades.

NUEVO AGENTE PRINCIPAL DE POLICIA.—Ha sido nombrado Agente Principal de Policía de esta localidad, don Isidro Alfaro Villalobos, quien desempeñaba la Agencia, interinamente, á satisfacción general. El pueblo rinde las más expresivas gracias al señor Ministro de Gobernación por tan acertado nombramiento.

PÉSIMO ESTADO DE LA CÁRCEL.—Tenemos una pieza para el uso de cárcel. Y qué cárcel, Dios mío! pues para corral de cerdos está bastante fea. Es lástima que en un pueblo pudiente no haya,—y que quienes debieran hacerlo no se hayan apurado en poseerlo,—un bonito local que reúna mejores condiciones que el actual. Esto por el ornato del pueblo.

SE CARECE DE UN BUZÓN.—Suplicamos al señor Director General de Correos, dé órdenes de colocar un buzón de que en este lugar se carece, por ser bastante la correspondencia que se despacha; y como en todos lugares hay buzón, no nos explicamos por qué aquí no lo hay. Esta súplica la hicimos en vez pasada en «El Correo del Poás».—MRE CUNAS.—Mayo 12.

Inspector de Ferrocarriles

En una correspondencia que procedente de Guápiles publicamos ayer se dice entre otras cosas: «Se desea que las reformas que se hagan se deban á la iniciativa que se hace de aquí y no se quiere que tome la más pequeña intervención el señor Inspector de Ferrocarriles».

Como estas frases hemos recibido otras por cartas particulares y aun las hemos oído en conversaciones, de lo que se saca en claro que el puesto de Inspector de Ferrocarriles es completamente inútil.

El Gobierno debe considerar que si un empleado no llena sus obligaciones debe ser repuesto ya que no es posible suprimir el empleo.

Visita al Presidente

Una comisión del Gremio de Zapateros estuvo ayer á visitar al señor Presidente y lo puso al tanto de la solicitud que presentará al Congreso la semana entrante, pidiendo el gravamen para la exportación de cueros.

El señor Presidente los recibió muy bien y probablemente se atenderán sus deseos.

NOTICIAS POR CABLE

Continuamos privados de las noticias cablegráficas. Hasta el momento de cerrar la edición no se habían recibido.

Muerto por un tren

Anteayer miércoles, una de las máquinas de la Northern atropelló á un hombre en las cercanías de Cieneguita ocasionándole la muerte dos horas después de haber llegado al Hospital.

El occiso era un indio que se dedicaba al comercio de joyería y abusaba frecuentemente del licor.

Conservó su perfecto conocimiento hasta el preciso momento de su muerte apesar de que estaba materialmente destrozado.

El maquinista y fogonero de la máquina que lo atropelló, fueron apresados, pero probablemente serán puestos en libertad, porque según nuestros informes, hicieron cuanto estaba á su alcance por salvar al desgraciado indio.

—El jamaicano Ernesto Greig que fué herido días atrás por un policía en Cairo Branch, ha sido trasladado hoy á San José para aplicarle los rayos X y poder extraer las balas después de localizadas.

(El Tiempo, de Limón).

A última hora

NOTICIAS DE LIMON

(Telegrama recibido á las 7-20 p.m.)

El Comandante de Policía anda recogiendo firmas para justificar la acción de la policía en el incendio del sábado.

—El Club Atlántida ha tomado la hermosa casa de Bertheau para reabrir sus salones.

—Se habla de anónimos amenazando con nuevos incendios. La bomba permanece encendida toda la noche.

—El cuerpo de bomberos disgustado porque el Gobernador quiere invertir en uniformes \$ 500 votados por la Municipalidad para recompensar su conducta en el incendio. Si insiste, hay riesgo de que el cuerpo se disuelva.

—Extrañase el silencio del Ejecutivo con motivo del incendio; no ha enviado ni un simple telegrama de condolencia.—CORRESPONSAL.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.



¡¡ YA LLEGARON !!

Son los mejores
tacones de hule del mundo



Los encontrará en el
Gran Depósito de Materiales para Zapatería
de **ALFREDO MATA**

FRENTE AL
BANCO ANGLO

CARLOS GUTIERREZ U.

TRADUCCIONES DE Y AL FRANCES

CORRESPONSAL DE LA
«INDEPENDENCIA BELGA»

25 varas al Sur de «La Cabaña»

GRAN FABRICA DE VELAS
LA JOSEFINA

Situada en el barrio de Otoya

La más antigua y acreditada del país.
Especialidad en velas para climas
cálidos.

Para pedidos y arreglo de cuentas,
Oficina de

WALTER J. FORD